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広島市歯科医師会だより 
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 熊谷会長、第 36 回健康ソフトボール大会にて 

大爆笑の選手宣誓！ 

           

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 10月 20日(日)、前日まで空模様が不安定な中、第 36回健康ソフトボール大会当日は晴れ男が集

まったのであろう、天候に恵まれ無事開催の運びとなった。選手宣誓は熊谷宏本会会長が行った。 

「たとえ先月の血液検査でγGTPが 300を越えていようとも、富士見株式会社を通じて契約して

いる所得補償保険がきっと助けてくれることを信じて、今晩の打ち上げのビールを楽しみに正々堂々

戦い抜くことを誓います！」と 本人はいたって真面目に宣誓しているのだが、会場全体は爆笑の渦

に巻き込まれ試合前の緊張がすっと抜けた素晴らしい宣誓だった。審判団にも好評で肩の力が抜けて

各試合すばらしいジャッジができたことと思う。 

さて、広島市からエントリーの各区支部チームは、中区チーム、西区チームは昨年に引き続き Bク

ラス、南区チームは昨年 Cクラスで優勝し Bクラスへ昇格、そして Bクラスへの昇格を狙う東区チ

ームは Cクラスのスタートであった。 

  第 1試合目、いきなり Bクラスで中区と南区の激突。大接戦の末 8対 7で南区のサヨナラ勝ち。

西区は安芸 Aとの試合、13対 1で大敗を喫した。その後それぞれ第 2試合目が行われ、中区は今

度は西区と激突！6対 5で西区が勝利。結果中区は Bクラスから Cクラスに降格、西区、南区は B

クラス残留。Cクラスの東区は第 1試合目を 9対 7で勝利を納め第 2試合目は役職員との試合で結

果来年は Bクラスに昇格となった。 

詳しくは各部だよりの報告に委ねることとしよう。 

本年も参加メンバーが不足しているチームもあるので参加可能な先生がいらっしゃれば、遠慮なく

参加の方、宜しくお願い致します。 

 

Ｂクラス 広島市中区 

 

 

 

1戦目 広島南 8-7 広島中 

2戦目 広島西 6-5 広島中 

大会に参加した選手 

選手宣誓をする熊谷宏会長 
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Ｂクラス 広島市南区 

 

 

 

Ｂクラス 広島市西区 

 

 

 
 

Ｃクラス 広島市東区 

 
 

行 事 報 告 

 
 

日時：8月 29日(木)午後 7 時 30分 

場所：県歯科医師会館 2階「ハーモニーホール」

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

日時：9月 18日(水)午後 7 時 30分 

場所：県歯会館 5 階「503 会議室」

1戦目 広島南 8-7 広島中 

2戦目 安芸Ａ 19-2 広島南 

1戦目 安芸Ａ 13-1 広島西 

2戦目 広島西 6-5 広島中 

1戦目 広島東 9-7 安芸Ｂ 

2戦目 役職員 4-2 広島東 

 令和元年度 広島県歯科医師会 第 2 回保育施設での

歯科疾患及び歯科保健活動の実態調査会議 

令和元年度 広島市歯会保険講習会 

講演会の様子 
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日時：10月 5日(土)午前 9 時 

場所：県立広島産業会館

広島キッズシティ 2019 

会議の様子 
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日時：10月 5日(土)午後 2 時 

場所：横浜市開港記念会館

 第 52 回十三大市歯科医師会役員連絡協議会 

ブースの様子 
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(左から)能美和基専務理事、瓜生賢副会長、熊谷宏会長、森本慎樹理事(左) 

協議会の様子(右) 
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日時：10月 16日(水)午後 7時 30分 

場所：広島市歯科医師会「大会議室」 

 

第 4 回 支部長・副支部長会議 
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日時：10月 19日(土)・10 月 20日(日)午前 10時 

場所：紙屋町シャレオ中央広場 

HOME ぽるフェス大人博 2019 

ブースの様子 
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      役員自己紹介 
森本慎樹理事 

 

家族写真 

釣果（サゴシ・真鯛） 

釣果（ブリ・サワラ） 
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藤田友昭理事  

 

 

広島青年会議所多文化共生事業 

「ＧＬＯＢＡＬ ＦＥＳ」での司会 

息子と野球観戦 

娘と釣り 
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 10 月 5 日(土)横浜市歯科医師

会の主管で開催された十三大市

歯科医師会役員連絡協議会に、瓜

生賢副会長、能美和基専務理事、

及び森本慎樹総務部理事ととも

に参加してきました。この協議会

は、政令指定都市の歯科医師会が

その共通した環境の中で、市民の

保険・医療・福祉の向上及び歯科

医師会相互の発展向上に寄与す

る目的で行われるものです。昭和

43 年に第 1 回が 5 つの歯科医師

会が参加して始まり、52 回目を

迎える現在は 13 の政令指定都市

の歯科医師会が参加しています。 

今回のメインテーマは、｢未来予

想図：政令市歯科医師会の 2032

年｣でした。2032 年の根拠は、現

在 13 の歯科医師会が参加してい

ることから、今回主管の横浜市歯

科医師会が次回主管する 13 年後

の 2032 年をターゲットとしたと

のこと。会場は横浜市開港記念会

館という歴史的建造物で、大変趣

のある雰囲気の中開催されまし

た。 

今回のだよりに報告があると

思いますので詳細は省きますが、

2 つの分科会のうち、私は森本理

事とともに、｢歯科医師会の未来

をシミュレートする。～多様性を

受け入れるために～｣をテーマに、

将来の歯科医師の人口構成への

対応について協議された分科会

Ⅱに参加しました。私は、就任時

の会長方針で述べたよ

うに、会員の高齢化（終

身会員比率の増加）に

対応した本会財政健全

化施策の立案・実施が

将来に向けた大きな課

題だと考えており、ま

さに我が意を得たりの

テーマということで、

担当部署である総務部

の森本理事と参加した

わけです。 

この協議会では、毎回事前にテ

ーマに関するさまざまなアンケ

ート調査を行い、その分析データ

を得ることができます。今回でい

えば、各歯科医師会の収入内訳

(会費収入、補助金収入、委託料

収入、事業収入などの比率)、各

歯科医師会が行っている将来の

会員減少に対する対応・女性歯科

医師への取り組みなどについて

です。このデータを元に、大変充

実した協議や情報交換が行われ

ます。このように、毎回会務運営

にとって非常に有意義な情報を

えることができる会議です。 

今回は特に、総務部にお願いし

ている、｢将来の会員構成の将来

予測｣｢それに伴う本会財務の将

来予測｣については、その方法論

などで大変有意義な情報を得る

ことができました。さっそく持ち

帰り、今後総務部で検討していた

だく予定です。 

私たちは、基本的には広島県歯

科医師会、広島市歯科医師会しか

知りません。しかし、他の都道府

県歯科医師会や郡市地区歯科医

師会の先生方と話していると、広

島の常識が他地区では非常識だ

ったりすることを感じます。広島

が優れているところも沢山あり

ますし、広島が改善すべきところ

もあるように思います。 

私個人は、平成 19 年の第 40 回

から参加していますので、すでに

10 回以上参加したことになりま

す。大学や医局の先輩後輩、学生

時代剣道部で戦った仲間などと

の再会は嬉しいものです。今回は

森本理事に参加してもらいまし

たが、これからもテーマに応じて

若い理事の先生方に参加して頂

き、知見と人脈を広げ、会務に生

かして頂きたいと思っています。 

来年は、新潟市歯科医師会の主管

で開催されます。 

 

 

会長コラム （第 4 回） 

柔しく剛く 
 
十三大市歯科医師会役員

連絡協議会に参加して 

熊谷 宏 
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支部だより 

 

第 11 回 国泰寺圏域多職種連携会議 

日時：9月 27日(金)午後 7 時 

場所：オリエンタルホテル広島 4階「ボールルーム」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

広島市歯科医師会 中 3班研修旅行 

日時：9月 28日(土)・9月 29日(日) 

場所：大分中津市 

中区支部 

会議の参加者 
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佐伯歯科医師会との合同練習 

日時：9月 28日(土)午後 7 時 

場所：廿日市市「昭北グランド」 

小幡英之助先生の銅像(左)参加した中区支部会員(右) 
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認知症カフェ「舟入カフェ」 

日時：9月 28日(土) 午後 2時 30分 

場所：株式会社松広 6階 

 

 

 

 

 

合同練習に参加したメンバー 

講演の様子 
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介護予防教室「フレッシュ教室」 

日時：10月 3日(木) 午前 10時 

場所：ニットショップまつや 2階「会議室」 

 

 

 

中区健康よろず相談 

日時：10月 6日(日) 午前 10時 

場所：大手町平和ビル 4階「広島市中区地域福祉センター」 

 

 

出務した波田佳範中区支部長と 

香川次郎中区副支部長 
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佐伯歯科医師会との合同練習 2 

日時：10月 12日(土) 午後 7時 

場所：廿日市市「昭北グランド」 

 

令和元年度 第 2 回 幟町圏域多職種連携会議 

日時：10月 18日(金) 午後 7時 

場所：広島 YMCA国際文化センター2号館「コンベンションホール」 

合同練習に参加したメンバー 
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中区支部第 36回 健康ソフトボール大会 

日時：10月 20日(日) 午前 9時 

場所：尾道市御調町ソフトボール球場 

参加した中区支部会員と 

宮城昌治厚生部医務監・(事)健康長寿課課長 
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東区老人クラブ連合会 平成 31 年度 「芸能大会」健康相談 

日時：9月 29日(日)午前 10 時 30分 

場所：東区総合福祉センター4階「ボランティア研修室」 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

東区支部 

大会に参加した中区支部会員 

東区支部から参加した 

左から野坂覚氏、高島宏氏、野村登志夫支部長 
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令和元年度 第 2 回 フェイスネット「TRITRUS」講習会〜中級編 

日時：9月 30日(月)午後 7 時 

場所：広島市医師会館 3階「視聴覚室」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
第 9 回 医療・介護・地域多職種連携会議「ほおずきネット」 

日時：10月 11日(金)午後 6時 30分 

場所：ひろしんビックウェーブ「役員会議室」 

講習会の様子 
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東区支部第 36回 健康ソフトボール大会 

日時：10月 20日(日)午前 9時  

場所：尾道市御調町ソフトボール球場 

 
 
東区支部ソフトボールチーム慰労会 

日時：10月 20日(日)午後 7時  

場所：鉄板焼き「暫」広島駅前店 

会議の様子 

大会に参加した東区支部会員 
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在宅医療研修会 

日時：10月 25日(金)午後 7時  

場所：東区総合福祉センター 

 
 
 

宇品・似島地域介護予防教室 

日時：9月 19日(木)午前 10 時 30分 

場所：東宇品神田南会館 

南区支部 

参加した東区支部会員 

研修会の様子 
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県立広島病院地域連携歯科懇談会 

日時：9月 27日(金)午後 7 時 

場所：オリエンタルホテル広島 

教室の様子 

交流会の様子 
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令和元年度 宇品・似島圏域在宅医療・介護関係者研修会・連絡会 

日時：10月 3日(木)午後 7 時 

場所：南区役所別館 4階「大会議室」 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

南区支部第 36回 健康ソフトボール大会 

日時：10月 20日(日)午前 9時 

場所：尾道市御調町ソフトボール球場 

研修会・連絡会の様子 
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第 10 回 己斐・己斐上圏域 医療と介護の連携会議  

日時：9月 26日(木)午後 6 時 30分 

場所：己斐公民館 2階「研修室」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

西区支部 

大会に参加した南区支部会

出席した松村英朗氏と角田達彦支部長 
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10月西区支部例会 

日時：10月 10日(木)午後 7時 30分   

場所：西区己斐本町「木松旅館」 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 

 

西区支部第 36回 健康ソフトボール大会 

日時：10月 20日(日)午前 9時   

場所：尾道市御調町ソフトボール球場 

 

 

支部例会の様子 
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各部からの報告 

 
 
 
 

節目年齢歯科健康診査料及び妊婦歯科健康診査料のお知らせ 
  

 先月号で、10 月からの妊婦歯科健診料の変更についてお知らせしましたが、新たに節目年齢歯

科健診料について変更があった地区がありましたので、整理してお知らせいたします。 

 

10月より 妊婦歯科健診単価 節目年齢歯科健診（歯周疾患健診） 

一般健診単価 受診者負担金 

広島市 4,808 円→5,045円 4,431円(変更なし) 500円 

府中町 4,719 円→4,807円 3,047円→3,130円 1,300円 

廿日市市 4,389 円→4,961円 3,400円(変更なし) 1,000円 

海田町 4,473 円(変更なし) 4,431円(変更なし) 500円 

坂町 4,473円(変更なし) 3,027円(変更なし) 1,200円 

 

なお、各地区とも節目年齢歯科健診の受診者負担額に変更はありません。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

地域歯科保健部 

参加した西区支部会員と熊谷宏会長(左)大会の様子(右) 
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記事の詳細確認は自己責任にてリンク先でお願いします。 

最新記事はホームページにてご覧ください。各記事の QR コードをスマートフォン等で読み取っていただければ、該

当記事のページにアクセスできます。（リンク切れはご容赦願います。） 

 

今月の知っておきたいこと

▼「か強診」「歯援診 2に関する届出」

をお忘れなく 
日歯メンバーズルーム(2019 年 10 月 16 日)  

https://www.jda.or.jp/member/d002912 

 「かかりつけ歯科医機能強化型歯科診療所 （か強診）」、

「在宅療養支援歯科診療所 2 （歯援診 2）」を令和 2 年 4

月 1 日以降も算定するためには、要件を満たした上で令

和 2 年 3 月 31 日までに地方厚生（支）局各事務所への届

出が必要です。特に追加研修をお早めに受講いただき、

届出をしていただくようお願いいたします。 

参考：か強診と歯援診 2 の施設基準について 

https://www.jda.or.jp/member/upd/2017f/shisetsukij

yun.pdf 

 

▼政府、社会保障 1300 億円圧縮／薬価引き下

げや介護負担増 

共同通信 (2019 年 10 月 12日) 

https://this.kiji.is/555721962410050657 

政府は 2020 年度予算で高齢化に伴う社会

保障費の伸び（自然増）を例年並みに 1300

億円程度圧縮する検討に入った。自然増は 5

千数百億円になる見込みで、薬の公定価格（薬価）の引

き下げなどにより 4 千億円台に抑える。複数の政府関係

者が 12 日、明らかにした。厚生労働、財務両省が年末

の予算編成に向け調整する。社会保障制度の支え手であ

る 20～64 歳の現役世代の人口は減少し、高齢化の進行

で医療や介護、年金などの社会保障費は膨らみ続けてい

る。 

 

▼キャッシュレス決済など認識共有 

日医・日歯役員意見交換会 
日歯プレスリリース(2019年 10 月 14 日) 

http://www.jda.or.jp/jda/release/detail_97.html 

日本歯科医師会は 10 月１日（火）、日本医師会と 4 回

目となる役員意見交換会を日本医師会館で開催し、「キ

ャッシュレス決済」「オンライン資格確認、マイナンバ

ーカードへの対応」「保健事業と介護予防におけるオー

ラルフレイルの取り組み」について課題と認識を共有し

ました。 

 

 

 

ニュースピックアップ 
 

▼歯科衛生士に医療行為させた疑い 

院長ら逮捕 
NHK NEWS WEB 2019 年 10月 3 日

https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191003/k1001211

0861000.html?utm_int=nsearch_contents_search-

items_008 
歯科医師の免許がない歯科衛生士に医療行為をさせたと

して、名古屋市の医院の院長らが逮捕されました。警察は、

海外への渡航を繰り返していた院長が、不在の間、医療行

為をさせていたとみて調べていて、院長らは容疑を一部否認

しているということです。 

◎逮捕されたのは 78歳の院長と、50歳の歯科衛生士の

2人です。歯科医師免許の無い歯科衛生士に歯を削るなど

の医療行為をさせたようです。人手不足等の理由で歯科衛

生士や歯科助手に仕事を任せることもあると思いますが、ど

こまでやらせるかということを気を付ける必要があります。 

 

▼口の臭い 気になりませんか？ 

NHK NEWS WEB  2019 年 9月 20 日 

https://www3.nhk.or.jp/news/html/20190920/k1001209

1911000.html?utm_int=nsearch_contents_search-

items_020 

日本人の実に７割がかかっているとも言われ、歯を失う原

因としては虫歯より多いのが歯周病。歯の感染症というだけ

でなく、糖尿病や心疾患の原因になるともいわれ、ことし１月

にはアルツハイマー病との関連を指摘する論文も。歯周病の

予兆にできるだけ早く気付きたいと思う人々の関心を背景に

今、ビジネスが動き出しています。 

◎とあるベンチャー企業で、口臭を検知するセンサーを組

み込んだ歯ブラシが開発されているようです。口臭を数値化

し、数値が高いほど歯周病のリスクが高くなるということです。

歯ブラシ 1 本 5000 円から 8000 円での販売を予定している

そうです。口臭は気にしている人がかなり多いですが、他人

が指摘するのは勇気がいるところがあります。歯科医院でも

気軽に測定できるといいですね。 

広 報 部 

https://www.jda.or.jp/member/upd/2017f/shisetsukijyun.pdf
https://www.jda.or.jp/member/upd/2017f/shisetsukijyun.pdf
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191003/k10012110861000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_008
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191003/k10012110861000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_008
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191003/k10012110861000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_008
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20190920/k10012091911000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_020
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20190920/k10012091911000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_020
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20190920/k10012091911000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_020
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▼ロタワクチン 定期接種化へ…２０

年度にも 
yomiDr 2019 年 9 月 17 日 

https://yomidr.yomiuri.co.jp/article/20190917-

OYTET50004/?catname=news-kaisetsu_news 

厚生労働省は１３日、乳幼児がかかりやすいロタウイルス

胃腸炎の予防ワクチンを早ければ２０２０年度中にも、予防接

種法に基づき公費で賄う定期接種とすることを決めた。 
◎感染発症すると重症化もあり得るロタウイルスのような感

染症はワクチン接種が必須となるでしょう。 

 

▼乱用の恐れある薬、使用目的聞かず

…薬局の半数 
yomiDr 2019 年 9 月 24 日 

https://yomidr.yomiuri.co.jp/article/20190924-

OYTET50017/?catname=news-kaisetsu_news 

乱用の恐れがある薬を複数購入しようとした客に対し、使

用目的の確認などをせずに販売していた薬局やドラッグスト

アが４８．０％に上ることが、厚生労働省による２０１８年度の

調査でわかった。 

◎どう見ても怪しいと言えども、そこは「お客様」。理由を根

ほり葉彫り聞けない薬局側の事情もあるのではないでしょうか。 

 

▼電子たばこ使用し疾患と診断の肺 

組織損傷の調査結果 
NHK NEWS WEB  2019 年 10 月 4 日 

https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191004/k1001211

2071000.html?utm_int=nsearch_contents_search-

items_006 

アメリカやインドで電子たばこの販売を禁止する動きが出

る中、電子たばこと関連がある呼吸器系の疾患と診断された

患者の肺は、有毒な化学物質を吸い込んだときに似た状態

になっているという調査結果がアメリカの医学誌に報告されま

した。 

◎アメリカでは、電子たばこが原因とみられる呼吸器疾患

の患者数が増えてきているようです。そのためアメリカの一部

の州では香り付き電子たばこの販売を中止したようです。従

来のたばこよりも安全ということで電子たばこが広まってきたと

思いますが、その電子たばこも健康によくないようです。喫煙

には十分気を付ける必要があります。 

 

▼尿１滴でがん検査、「線虫」利用し

た方法が来年実用化 
Yahoo NEWS  2019 年 10月 1 日 

https://headlines.yahoo.co.jp/hl?a=20191001-

12426968-kbcv-l40 

日本人の死因１位のがん。その判定に「線虫」という小さな

生物を利用した検査が、まもなく実用化されます。がん検診

のハードルが下がると期待が高まっています。検査に使うの

は尿１滴だけ。九州大学の元助教が率いる企業が開発した

検査方法は、「線虫」ががん患者の尿に集まる性質を利用し

たものです。 

◎この線虫を使った検査方法は、ステージ０や 1 といった

早い段階でも見つけることができ、検知率が 90％と高い精度

であることや、検査費用も 1万円弱と安価であるといったメリッ

トがあるようです。尿 1滴で検査ができるということは非常に手

軽であると思います。早期の実用化に期待しています。 

 

▼脳の活動度が強いと睡眠がより必要

に 
メディカルトリビューン  2019年 10月 10日 

https://kenko100.jp/articles/191010004947/#gsc.tab

=0 

疲労を十分に回復するのに必要な睡眠時間は、その日

どれだけ長く起きていたかではなく、起きている間の脳

の活動強度によって決まる可能性があるという。 

◎2 つの体内システムが睡眠を調節しているそうです。そ

のシステムとは？そして脳の活動と睡眠の関係やいかに。 

 

▼使い方学ぼう ＯＴＣ医薬品普及

イベント 東京・日本橋などで開催 
産経ニュース  2019 年 10 月 4 日 

https://www.sankei.com/life/news/191004/lif1910040

042-n1.html 

医師の処方箋なしで購入できる一般用医薬品（ＯＴＣ

医薬品）の普及啓発イベント「よく知って、正しく使おうＯ

ＴＣ医薬品」が４日、「福徳の森」（東京都中央区日本橋

室町）など中央区内の３会場で始まった。５日まで。  

 ◎公的医療保険で、外来の処方薬を全部カバーしている

国はあまりないそうです。OTC 医薬品が適切に使われ、さら

に普及されることは、医療費の削減につながります。超高齢

化社会に向かって突き進んでいる日本にとって、考えていか

なければいけない課題かと思います。 

 

▼インフル患者、昨年同時期の４倍超 

厚労省、ワクチン供給前倒し依頼 
産経ニュース   2019 年 10 月 6 日 

https://www.sankei.com/life/news/191004/lif1910040

045-n1.html 

厚生労働省は４日、全国約５千の定点医療機関から９月２

９日までの１週間に報告されたインフルエンザの患者数が４５

４３人だったと発表した。１医療機関当たり０・９２人で、前の週

の１・１６人を下回り、流行入りの目安となる１人を切った。 
◎インフルエンザは例年１２月上旬に流行入りすることが

多いですが、今シーズンは９月に沖縄を筆頭に九州で患者

数が急増しました。厚労省によると、今シーズンのワクチン供

給量は、昨年を上回る約２９３３万本を見込んでいるとのこと

です。厚労省では、医療機関へのワクチンの早期納入を促し、

ワクチン不足を防ごうとしていますが早めの接種が安心かと

思います。 

 

▼エボラ病原体、国立感染研に搬入 

東京五輪控え、検査法確立へ 
産経ニュース   2019 年 9 月 27 日 

https://www.sankei.com/life/news/190927/lif1909270

011-n1.html 

国立感染症研究所は２７日、エボラ出血熱など致死率

の高い１類感染症の病原体を海外から輸入し、同研究所

村山庁舎（東京都武蔵村山市）に搬入したことを明らか

にした。２０２０年東京五輪・パラリンピックを控え、感染が

疑われる人が出た場合の迅速な診断や回復の判断に役

立てる。 

https://yomidr.yomiuri.co.jp/article/20190917-OYTET50004/?catname=news-kaisetsu_news
https://yomidr.yomiuri.co.jp/article/20190917-OYTET50004/?catname=news-kaisetsu_news
https://yomidr.yomiuri.co.jp/article/20190924-OYTET50017/?catname=news-kaisetsu_news
https://yomidr.yomiuri.co.jp/article/20190924-OYTET50017/?catname=news-kaisetsu_news
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191004/k10012112071000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_006
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191004/k10012112071000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_006
https://www3.nhk.or.jp/news/html/20191004/k10012112071000.html?utm_int=nsearch_contents_search-items_006
https://headlines.yahoo.co.jp/hl?a=20191001-12426968-kbcv-l40
https://headlines.yahoo.co.jp/hl?a=20191001-12426968-kbcv-l40
https://kenko100.jp/articles/191010004947/#gsc.tab=0
https://kenko100.jp/articles/191010004947/#gsc.tab=0
https://www.sankei.com/life/news/191004/lif1910040042-n1.html
https://www.sankei.com/life/news/191004/lif1910040042-n1.html
https://www.sankei.com/life/news/191004/lif1910040045-n1.html
https://www.sankei.com/life/news/191004/lif1910040045-n1.html
https://www.sankei.com/life/news/190927/lif1909270011-n1.html
https://www.sankei.com/life/news/190927/lif1909270011-n1.html
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◎厚労省が今年７月、エボラ出血熱など 5 種類の感染症

受け入れ条件が整ったことを発表しました。搬入先の村山庁

舎には、高性能フィルターを備えるなど「ＢＳＬ－４施設」があ

り、高度な安全性が確保されているとのことです。東京五輪

開催時には、海外から旅行客により、日本ではあまりみられ

ない細菌やウイルスの感染のリスクが上がる可能性がありま

す。更なる対策が必要ですね。 

 

▼菜食の意外な落とし穴!?  
メディカルトリビューン 2019 年 10 月 07 日 

https://kenko100.jp/articles/191007004932/#gsc.tab

=0 

健康的なイメージで人気のある菜食主義。だが、肉食

や魚食に比べて、脳卒中リスクが高いことなどが、英・

Oxford University の Tammy YN. Tong 氏らによる大規模

かつ長期的な研究で明らかになった（BMJ 2019; 366: 

l4897）。 

  ◎「ベジタリアン」という言葉があるように、菜食主

義＝健康というイメージがあります。でも菜食のみだと、

どのくらい病気になるリスクが高まるのでしょうか。 

 

▼豚コレラでイノシシ用ワクチン散

布 滋賀県が近畿初 
産経ニュース  2019 年 10 月 1 日 

https://www.sankei.com/life/news/191001/lif1910010

012-n1.html 

滋賀県は３０日、同県多賀町で豚コレラに感染した野生イ

ノシシが確認されたことを受け、山林を中心にイノシシ向けの

餌に発症を抑えるワクチンを混ぜた「経口ワクチン」の散布を

始めたと発表した。ウイルスの媒介となる野生イノシシからの

感染を防ぐためで、県によると、近畿地方での豚コレラワクチ

ンの散布は初めて。 

 ◎豚コレラの感染が多数報告されています。豚コレラは、 

豚やいのししの病気であって人に感染することはなく、 仮に

豚コレラにかかった豚の肉や内臓を食べても人体に影響は

ありませんが、養豚場などでの感染が広がると、生産者団体

に、重大な被害となります。これ以上感染が広がらないよう、

対策が必要となります。 

 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

FMラジオ「FMちゅーピー76.6MHz」サイマルラジオスタート 
「お口の健康広場デンタルパーク」 広島すまいるパフェ 第 1・3水曜日午後 0時 50分から 
11月 6日放送分 
「虫歯の予防法」 
広島市歯科医師会 有馬隆理事 

 

 

11月 20 日放送分 

「早寝・早起き・朝ご飯・食後の歯磨き」 
広島市歯科医師会 森本慎樹理事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FM ラジオ「FMちゅーピー76.6MHｚ」 

https://kenko100.jp/articles/191007004932/#gsc.tab=0
https://kenko100.jp/articles/191007004932/#gsc.tab=0
https://www.sankei.com/life/news/191001/lif1910010012-n1.html
https://www.sankei.com/life/news/191001/lif1910010012-n1.html
http://www.simulradio.jp/%23chugoku
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広報部より連載記事をぼちぼちと発信いたします。気長にお付き合いのほどを。 

 

誰もが納得！ I 広島弁じゃけぇ。 

 

〜第 1回〜 アギって、どこよ？ほうじゃろ、そこよの！ 
 

 広島市内で歯科医院を開業する二葉里志さんのクリニックに初診来院した 80 代男性の A さん、待合室で問診票

を手に老眼鏡を上げ下げしながらも、懸命に記載しています。二葉里志さんは県外出身の 34 歳、クリニックを開設

して半年、患者も徐々に増えて地域の住民にも親切な歯医者として認められてきました。広島弁のスタッフに囲ま

れ、日常会話程度の広島弁は使いこなします。 

スタッフから A さんの問診票を手渡されました。主訴の欄には「よそで入れ歯を作ったが、あぎが痛い」とありま

す。二葉さんは「アギ？」と思い、20 代のスタッフに問診票を見せながら「アギってなんじゃろうか？」と聞くと、「あぁ、

じーさんじゃけぇ、書き間違えたんよ、アゴのことじゃと思います。きっと」。一般に上下を付けずに「アゴ」というと元

ハンダース、アゴ&キンゾーの「あご勇」の例を見るように、下顎のことを指すと思いますよね。 

A さんをチェアーに案内して、二葉さんは「他院で入れ歯を作ったのはいつですか？」。A さん「ほうじゃのぅ、ふた

月ほどになるかのぅ」。「それでは下の入れ歯を外してみてください」。みるみる A さんは怪訝な表情になります。「下

に入れ歯は入れとらん！」。二葉さんの額には汗がにじみます。触診して痛む部位を特定せねば・・・二葉さんはチ

ェアーを倒します。下顎をあちこち触ってみながら「痛むのはココですか？」と恐る恐る尋ねると、A さんは腕組みを

したまま目をつぶって首を横に振るだけです。（ヤバイ・・・怒らせた・・・）意を決して「痛むところはどこですか？」と

尋ねると、Aさんは黙って口蓋を指さします。上顎の総義歯を慎重に取り外すと、口蓋の正中に発赤を伴うDulがあ

りました・・・。 

 

※県内の高齢者はかなりの確率で口蓋のことを「アギ」と表現します。精選版日本国語大辞典によると、 

「あぎ」腭・顎 

②  上あご。あぎと。一般に「あご」の古名。⇔頤(おとがい)。 

② 魚のえら。あぎと。 

[語誌]古くは口蓋部分を指した。中世では謡曲の伝書類に発声法を示すために、このアギが用いられている。 

とあります。広島弁のみならず古い言葉だったんですね。アギト→アギ→アゴと発音は変化しており、意味合いも微

妙に変化して現在に至るようです。二葉さんが間違えたのも無理はありません。ちなみに下顎の古い言い方は頤

（おとがい）というみたいです。我々はオトガイというとオトガイ孔の付近、「下顎下縁前端正中部の高まり」のイメー

ジを持ちますが、古くは下顎全体をさしていたようです。我々の職業領域である、口腔周りの名称は勉強しておいて

損はなさそうです。 

 

広島弁で表現されて日常臨床でびっくりしたこと困ったことあれば広報部まで教えてください。分かる範囲で調査し

てみます。尚、この物語はフィクションです。 
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10 月定例理事会報告 

「部外報告」 

９月２６日  新規個別指導立会 

〃 国保組合理事会 

９月２７日 県立広島病院 地域連携歯科懇談会 

９月２８日 会員面談 

９月２９日 集団的個別指導 

１０月 ２日 令和元年度第 1 回広島圏域地域医療構 

 想調整会議 

１０月 ４日 社会保険診療報酬支払基金再審査 

１０月 ５日 十三大市歯科医師会役員連絡協議会 

 (横浜) 

１０月１７日 新規個別指導立会 

〃 国保組合理事会 

１０月１８－２４日 社会保険診療報酬支払基金審査 

 (合議 24 日) 

１０月１８日  国保連合会歯科再審査部会 

１０月１９－２３日 国保連合会歯科審査部会 

〃 会員面談 

１０月２０日 (県)健康ソフトボール大会 

 

（連盟関係） 

１０月 ２日 中本隆志君の広島県議会議長就任を祝 

 う会 

１０月１６日 ｢ゆざき知事を囲む県政懇談勉強会 

 2019 年 10 月度」 

 

「総務関係」 

１０月 ５日 ｢ひろしまキッズシティ 2019」出店 

１０月１６日 第 4 回支部長・副支部長会 

１０月１９日 ｢ＨＯＭＥぽるフェス 2019」イベント出展 

１０月２０日 ｢ＨＯＭＥぽるフェス 2019」イベント出展 

１０月２１日 三役会 

１０月２３日 定例理事会 

 

（慶弔関係） 

 

（入会退会関係） 

１０月 １日 中区支部新規入会者説明会 

 

（県歯理事会関係） 

１０月 ３日 県歯理事会 

 

（１）総務部（森本理事） 

９月２６日 会員面談 

１０月 １日 休日診療レセプト点検 

〃   中区支部新規入会者説明会 

１０月 ５日 十三大市歯科医師会役員連絡協議会 

 (横浜) 

１０月１０日 (県)保険部常任委員会 

１０月１１日 総務部委員会 

１０月１２日 会員面談 

１０月１７日 会員面談 

１０月１８日 広島大学臨床研修医セミナー協議 

１０月１９日 岡山大学歯学部同窓会広島支部保険講 

 習会 

１０月２０日 (県)健康ソフトボール大会 

 

（２）学術部（花岡理事） 

１０月 ３日 ＨＯＭＥぽるフェス出展社説明会 

１０月１１日 定例委員会 

１０月１８日 ＨＯＭＥぽるフェス前日荷物搬入 

１０月１９－２０日 「ＨＯＭＥぽるフェス 2019」出展  

 

（３）厚生部（ 谷理事 ） 

１０月１５日 定例委員会 

１０月２０日 第 36 回健康ソフトボール大会 

 

（４）地域歯科保健部 

９月２７日  県立広島病院 地域連携歯科懇談会 

１０月 ５日  ｢ひろしまキッズシティ 2019」出店 

１０月１０日  (県)地域保健部、学校保健部、介護・ 

 福祉医療部常任委員会 

１０月１８日  定例委員会 

１０月２０日  (県)健康ソフトボール大会 

 

＜学校保健＞（有馬理事） 

 ９月２６日 (県)第 2 回保育施設での歯科疾患及び 

 歯科保健活動の実態調査会議 

１０月 ２日 (県)日本学校歯科医会第98回臨時総会 

１０月 ３日 (南区地対協)令和元年度 宇品・似島包 

 括圏域 在宅医療・介護関係者研修会・ 

 連絡会 

１０月１１日  (県歯衛連)第 1 回一時保護施設入所児 

 支援歯科保健活動会議 

１０月１７日  (南区地対協)広島市南区地対協防災医 

 療・介護連携委員会 

１０月２１日  (県歯衛連)第1回学校歯科保健推進体制・ 

 整備検討会議           

 

＜地域保健＞（若林理事） 

９月２６日  広島市障害者差別解消支援地域協議会 

 (令和元年度第 3 回) 

１０月 ８日 (県)三菱電機企業健診 

１０月１２日 (県)広島県禁煙支援ネットワーク 

１０月２１日 中区地域ケアマネジメント会議 

 

＜地域連携＞（藤田理事） 

１０月 ８日  (県)三菱電機企業健診 

１０月１０日  西区ケアマネジメント会議 

１０月１６日  西区同行研修 

１０月２１日  広島市介護予防ケアマネジメント研修 

 会講師                                      

 

（５）広報部（水内理事） 

１０月 ２日 校正委員会 

１０月１５日 情報調査委員会                 

１０月２０日 ソフトボール大会 

１０月２４日  FM ちゅーピー収録 
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会員の皆様へ 
広島市歯科医師会だよりに関するご意見やお問い合わせは、各記事に担当部がある場合

は、担当部の理事あてにお願いします。それ以外については、広島市歯科医師会事務局ない
しは広報部担当理事水内裕之までお寄せ下さい。 
広島市歯科医師会事務局   E-Mail: hiroshima@dentalpark.net 
広報部担当理事 水内裕之  E-Mail: mizuuchi.shika@gmail.com 

広島市歯科医師会ホームページ  

http://www.hiroshima-da.com/ 

会員専用ページ   

ﾕｰｻﾞｰ名 ： Futaba    

本会ＰＡＳＳ ： ２６２２６６２ 

協議会ＰＡＳＳ ： welfare 

 
 

ＦＭちゅーピー（新聞掲載） 

１１月 ６日「虫歯の予防法」 

 広島市歯科医師会理事 

 有馬 隆氏 

１１月２０日「早寝・早起き・朝ご飯・食後の歯磨き」 

 広島市歯科医師会理事 

 森本 慎樹氏 

 

（６）広島市歯科医師会ホームページについて 

ホームページアクセス数 

一般サイト 訪問者 1,716 (累計 136,466)  

ページビュー 8,776 (累計 451,511) 

会員サイト 訪問者 162 (累計 28,222) 

ページビュー 617 (累計 213,539) 

広報部 … Talking Heads＜最新情報＞ 

掲載件数 37 件(9/16～10/20) 

 

（７）特別委員会 

 

（８）救急蘇生委員会 

 

（９）歯科医療安全相談 

９月２６日 相談 矯正治療方法について 

 (30 歳代女性) 

１０月 ３日 相談 一時保護児童の診療情報提供に 

 ついて（南区会員） 

１０月２１日 苦情 歯科医院の対応と他院への転院 

 について（80 歳代女性） 

  

 

 

 

「協議事項」 

（１）入会について（3 名） 

    中区支部の本川正英氏と光山素夫氏の入会に

ついて承認、中区支部 1 名継続審議中。 

（２）学術講演会における謝礼及び参加資格について 

(謝礼)承認、(参加資格)継続審議 

（３）クリスマスパーティーについて 

    継続審議 

（４）学術講演会について 

    継続審議 

（５）広島市歯科医師等認知症対応力向上研修について 

    内容について協議 

（６）１１月２４日カープ健診出務について 

 出務費について承認、日程未確定 

（７）訪問歯科診療の問い合わせへの対応について 

    対応確認 

（８）年賀状送付先について 

    継続審議 

（９）いい歯の日に因んだ、広島ホームテレビ番組企画 

へのテーマ提示について 

    決定・連絡 

（10）本会会員への日学歯外傷対応パネル配布について 

    承認 

（11）その他 

    企業健診（産業職域歯科健診）について 

     継続審議 

 

「その他」 

  特になし 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 
広島市歯科医師会の住所及び連絡先 

   〒732-0057 
   広島市東区二葉の里 3 丁目 2番 4 号 
   広島市歯科医師会  TEL：082-262-2662 
            FAX：082-262-2668 

   休日診療専用電話 TEL：082-262-2672 

 

投稿記事締め切りは毎月25日です。 

ご協力お願いします。 

事務局までメール(上記)投稿 

お願いします。 


